## Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

## МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных) с 13 по 19 марта 2021 г.

**№** 10 (1455)

**КАЗАНЬ** 

### НАУКА И МЕДИЦИНА

1. В Роспотребнадзоре создали тест для определения количества коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2021. - 15 марта

В России создали первый тест, который позволяет выявлять не только факт наличия коронавируса в биоматериале, но и его количество. Это дает представление о вирусной нагрузке инфицированного.

2. Минздрав разрешил исследования первого в России биомедицинского клеточного продукта [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 13 марта

Минздрав России выдал разрешение на проведение клинических исследований первого в стране биомедицинского клеточного продукта, который должен помочь в восстановлении хряща коленного сустава. Об этом сообщил журналистам министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко.

3. Ученые разработали новый метод предотвращения сердечных приступов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 17 марта

Ученые из центра фотомедицины Wellman в штате Массачусетс, США, разработали метод внутрисосудистой лазерной визуализации, который сможет предотвратить сердечные приступы. Исследование опубликовано в научном журнале Оптического общества (OSA) Biomedical Optics Express 16 марта.

4. Центр им. Гамалеи разрабатывает препараты для подавления устойчивости людей к антибиотикам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 13 марта

Ученые Центра им. Н. Ф. Гамалеи разрабатывают лекарственные препараты, направленные на подавление устойчивости людей к различным антибиотикам. Об этом сообщил директор центра Александр Гинцбург.

## ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

5. «За фальшивку - арест на полгода»: Как мошенники наживаются на поддельных справках о вакцинации от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2021. - 15 марта

Пока российская вакцина «Спутник V» покоряет все больше стран (уже 50), в нашей родной России некоторые граждане отказываются вакцинироваться. Кто-то из-за убеждений, кто-то из-за боязни. А те из них, кому позарез нужно быть привитым хотя бы на бумаге, покупают липовые справки о вакцинации и ковид-паспорта. Одним словом, идут на все, даже на подлог, лишь бы не укол. Спецкор «КП» изучила рынок подпольных медицинских бумаг, который удивительно быстро перепрофилировался под эпидемию COVID-19.

Кл.слова: КРИТИКА

6. «Такая вот больница для бедных»: казанцы пожаловались на условия и отношение к пациентам в медучреждении [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2021. - 18 марта

Жительница Казани Венера Г. пожаловалась на условия в 6-й горбольнице на Ершова. Соответствующий пост она опубликовала в соцсети. По словам женщины, ее 81-летнюю мать - ветерана труда и инвалида 2-й группы (удален глаз), - попала в хирургическое отделение. Причем у пенсионерки ковид, поэтому ее поместили в так называемую «красную зону», где она пробыла пять дней. Несмотря на то, что в такой «зоне», по мнению Венеры, должна быть идеальная чистота, условия пребывания в медучреждении неудовлетворительны, утверждает горожанка.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

## 7. Бакирова Э.А.

К вопросу о качестве оказания медицинской помощи сельскому населению Республики Татарстан (обзор) / Э. А. Бакирова, Е. А. Берсенева [и др.] // Общественное здоровье и здравоохранение. - 2020. - № 4. - С. 49--59.

Представлены результаты анализа качества оказания медицинской помощи сельскому населению Республики Татарстан на основе данных статистической отчетности.

Кл.слова: РТ

## 8. Баранкина Т.А.

Процесс-ориентированное и проектное управление как инструменты повышения эффективности работы государственной организации здравоохранения / Т. А. Баранкина, А. О. Фетисов, О. Н. Якименко, А. А. Евсюков // Менеджер здравоохранения. - 2021. - № 1. - С. 15--23.

Предложены схемы реализации медицинских услуг, построенные на оптимизации потока созданных ценностей для пациента. Проанализированы изменения некоторых показателей деятельности медицинской организации в процессе внедрения новой модели управления.

## 9. Бескаравайная Т.

Минздрав ограничит штрафы для ЛПУ за некачественную медпомощь [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 15 марта

Пациентские организации раскритиковали разработанный Минздравом проект приказа о едином реестре экспертов, которые оценивают качество медицинской помощи. Есть опасение, что фактический запрет на высокие штрафы на ЛПУ увеличит количество дефектов.

Кл.слова: КРИТИКА

### 10. Бобровницкий И.П.

Окружающая среда и общественное здоровье: актуальные вопросы организации здравоохранения и медицинского образования / И. П. Бобровницкий, Н. С. Прилипко, В. В. Турбинский, М. Ю. Яковлев // Менеджер здравоохранения. - 2021. - № 1. - С. 5--14.

Представлена интеграция научных, медицинских и образовательных подходов для организации здравоохранения и совершенствования системы оказания медицинской помощи пациентам с высокими рисками развития и проявлениями экологически обусловленных заболеваний.

# 11. В Набережных Челнах закрыли самый старый роддом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 19 марта

Роддом в поселке ГЭС Набережных Челнов, который работал с 70-х годов, закрыли. Его временно перепрофилировали. Из-за того, что долгое время большинство медучреждений работало в «красной зоне», назрела проблема лечения других болезней. Поэтому этот роддом открыл двери для пациентов с самыми разными диагнозами. Кадрового дефицита нет: работают шесть гинекологов, пять онкологов, три хирурга. Как скоро роддом вернется к работе по своему основному профилю - неизвестно. Все зависит от того, когда горбольница №2 выйдет из «красной зоны». Всех рожениц пока отправляют в Камский детский медцентр.

Кл.слова: РТ

# 12. В Нижнекамском районе РТ в этом году диспансеризацию пройдут 53 тыс. человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 15 марта

В Нижнекамском районе Татарстана в этом году диспансеризации подлежат 53 тыс. жителей. Такие данные сегодня на деловом понедельнике озвучила заместитель мэра Нижнекамска Марина Камелина. Она добавила, что максимальный охват профилактическими осмотрами и проведение диспансеризации — приоритетная задача в Нижнекамском районе в сфере здравоохранения.

Кл.слова: РТ

# 13. В России ввели в гражданский оборот более 186 тыс. доз "Эпиваккороны" [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 18 марта

Более 186 тыс. доз вакцины от коронавируса "Эпиваккорона" введено в гражданский оборот. Об этом сообщается в четверг на сайте стопкоронавирус.рф.

14. В Татарстане главу районного Центра гигиены арестовали на два месяца [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 16 марта

Еще один коррупционный скандал разгорается в Татарстане. Прямо на рабочем

месте был задержан глава Центра гигиены и эпидемиологии по Буинскому, Дрожжановскому и Апастовскому району. Главврач подозревается в превышении должностных полномочий.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

# 15. В торговых центрах Нижнекамска открылись пункты по вакцинации от Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 15 марта

В Нижнекамске активно продолжается вакцинация от новой коронавирусной инфекции. Накануне прививку делали в торговых центрах города — в общей сложности за два часа привились 52 человека. Все они поставили первый компонент вакцины. Об этом на деловом понедельнике сообщила заместитель мэра Нижнекамска Марина Камелина.

Кл.слова: РТ

# 16. В Челнах к плановому приему вернется еще один ковидный госпиталь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2021. - 18 марта

В Набережных Челнах преобразованный ранее в ковидный госпиталь для ветеранов войн возвращается к плановому приему больных, написала в своем Instagram пресс-секретарь мэра города Римма Мухаметзянова. «Ковидный» статус учреждение потеряет 22 марта, все подготовительные работы уже проведены.

Кл.слова: РТ

17. Вакцина «КовиВак» от центра имени Чумакова поступит в гражданский оборот до конца месяца [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 16 марта

До конца марта в гражданский оборот должна поступить вакцина «КовиВак» центра имени М. П. Чумакова Российской академии наук (РАН). Об этом сообщил «Интерфакс» со ссылкой на источник.

## 18. Вечорко В.И.

Опыт применения штабной структуры управления в перепрофилированном инфекционном стационаре для оказания медицинской помощи больным с новой коронавирусной инфекцией / В. И. Вечорко, И. С. Кицул , С. А. Гуменюк, Е. А. Женина // Менеджер здравоохранения. - 2021. - № 1. - С. 48--53.

Представлен опыт применения штабной структуры управления в условиях перепрофилирования многопрофильной больницы в инфекционный стационар для оказания медицинской помощи пациентам с новой коронавирусной инфекцией.

#### 19. Власова Л.

Как направлять на специализированную медпомощь в федеральные клиники по новым требованиям: алгоритм для врачей / Л. Власова //

### Здравоохранение. - 2021. - № 3. - С. 28--36.

Минздрав ввел новый порядок, по которому пациентов направляют в федеральные клиники для специализированной медпомощи по ОМС. В статье — пошаговый алгоритм для лечащих врачей.

#### 20. Газизова И.

Как я за час диспансеризацию прошла / И. Газизова // Казанские ведомости. - 2021. - 18 марта. - С. 23.

Корреспондент "КВ" рассказывает о том, как она проходила диспансеризацию.

Кл.слова: РТ

# 21. Голикова поручила Минздраву проработать пакет предложений Яровой по помощи онкобольным детям [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 15 марта

Вице-премьер Татьяна Голикова поручила министру здравоохранения Михаилу Мурашко проработать все предложения по совершенствованию оказания медицинской помощи детям с онкологическими заболеваниями, подготовленные вице-спикером Госдумы Ириной Яровой.

# 22. Госдума наделяет Минздрав правом вводить порядок медосмотра претендентов на статус беженца [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 17 марта

Госдума в приняла в первом чтении правительственный законопроект, который наделяет Минздрав РФ полномочиями по установлению порядка прохождения обязательного медицинского освидетельствования лицами, претендующими на статус беженца.

## 23. Губаева Л.

«Без терпения в медицине делать нечего» [Электронный ресурс] / Л. Губаева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 14 марта

Главный внештатный специалист-уролог Минздрава Татарстана, доктор урологического отделения РКБ Булат Шайхразиев — тоже представитель врачебной династии. Его родители — врачи, в медицинский поступила и дочка. Как совмещать счастливую семейную жизнь и врачебную работу, как увещевать пациентов и чем они могут расстроить доктора, почему врачи не хотят считать себя обслуживающим персоналом — в новом портрете «Реального времени».

Кл.слова: РТ

## 24. Губаева Л.

Магдеев попросил медиков подключиться к агитации по вакцинации от Covid-19 [Электронный ресурс] / Л. Губаева. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 15 марта

Мэр Набережных Челнов Наиль Магдеев распорядился усилить агитационную работу по вакцинации от Covid-19. По его мнению, рассказывать населению о

пользе прививок должны медицинские работники, которые пользуются авторитетом в глазах челнинцев.

Кл.слова: РТ

### 25. Деев И.А.

Применение технологий бережливого производства для оптимизации работы скорой медицинской помощи в условиях распространения COVID-19 / И. А. Деев, О. С. Кобякова [и др.] // Менеджер здравоохранения. - 2021. - № 1. - С. 24--32.

Представлена разработка на основе принципов бережливого производства комплекса мероприятий по повышению доступности скорой медицинской помощи для пациентов с диагнозом или подозрением на новую коронавирусную инфекцию COVID- 19 на территории Томской области.

# 26. Дезинфицирующие кабины для борьбы с ковидом установили в «Казань Экспо» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 18 марта

В международном выставочном центре «Казань Экспо» установили уникальное устройство, аналогов которому нет ни в России, ни в мире. Появившиеся здесь кабины дезинфицируют различные вирусы, в том числе Covid-19. Дезинфекцию в них проводят, распыляя защитное средство на основе концентрата катионов серебра, которые позволяют уничтожить даже мельчайшие частицы вирусов. Пропускная способность устройства, проверенного и одобренного Роспотребнадзором, составляет 500 человек в час.

Кл.слова: РТ

### 27. Демина Т.

В Челнах приступили к ремонту корпуса Б инфекционной больницы [Электронный ресурс] / Т. Демина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 18 марта

В Набережных Челнах приступили к ремонту корпуса Б инфекционной больницы. Ранее поручение о возобновлении работ дал мэр автограда Наиль Магдеев.

Кл.слова: РТ

## 28. Еврокомиссия представила проект цифрового сертификата о вакцинации от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 17 марта

Еврокомиссия (ЕК) представила проект цифрового зеленого сертификата о вакцинации от коронавируса, который должен быть внедрен к середине июня. Еврокомиссия приняла законодательное предложение, общую основу для устанавливающее сертификата, цифрового зеленого тестирование охватывающего вакцинацию, восстановление. Это И общеевропейский подход к выдаче, проверке и принятию сертификатов для облегчения свободного передвижения внутри ЕС, основанный на строгом уважении недискриминации и основных прав граждан ЕС", - говорится в ее

# 29. Евросоюз начнет переговоры по закупке «Спутник V» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 15 марта

Правительства стран Европейского союза рассматривает возможность о начале переговоров по закупке российской вакцины «Спутник V» с ее разработчиками, сообщает Reuters.

### 30. Егорова И.

Управление здравоохранения по Альметьевскому району возглавил директор стоматологии «Элитстом» Ренат Шакиров [Электронный ресурс] / И. Егорова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 17 марта

На расширенном заседании медицинского совета Альметьевского района заместитель министра здравоохранения Татарстана Альмир Абашев сообщил о кадровых изменениях. Абашев вручил Маргарите Суфияровой, которая исполняла обязанности руководителя управления здравоохранения по Альметьевскому району, благодарность от имени министра республики. А затем представил нового руководителя - Рената Шакирова, который является директором стоматологического центра «Элитстом».

Кл.слова: РТ

# 31. Запланированы клинические испытания "Спутника V" среди пациентов с ВИЧ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 16 марта

Планируется провести клинические исследования вакцины от коронавируса "Спутник V" среди пациентов с ВИЧ-инфекцией . Об этом во вторник в ходе онлайн-брифинга сообщил директор Центра им. Н. Ф. Гамалеи, разработавшего "Спутник V", Александр Гинцбург.

#### 32. Игнатьева Л.

Жителей «Салават купере» отправят за медпомощью в больницу Авиастроя [Электронный ресурс] / Л. Игнатьева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 15 марта

Как стало известно «Реальному времени», в Министерстве здравоохранения Татарстана решили не строить новую городскую больницу для стационарного лечения жителей ЖК «Салават купере», а прикрепить их к АО «Городская клиническая больница №12» в Авиастроительном районе Казани. Это предусмотрено общей концепцией развития горбольницы №12, которая к лету этого года завершит процесс перехода в собственность Татарстана, сообщил нашему изданию главврач больницы Рамиль Ахметов. Причем клиника будет преобразована из АО в ГАУЗ, что позволит ей участвовать в госпрограммах. А дополнительная «салаватовская» квота по программе ОМС обеспечит ГКБ №12 полную загрузку (в будущем здесь будут обслуживать 80 тысяч человек), но сами «салаватовцы» не рады перспективе ездить за лечением в отдаленный

район Казани. **Кл.слова: РТ** 

# 33. Кабмин выделит регионам средства на закупку препаратов от Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 14 марта

Регионы России получат средства на приобретение препаратов для лечения пациентов с коронавирусом в амбулаторных условиях. Решение было принято Правительством России.

### 34. Кадыров Ф. Н.

Финансирование здравоохранения в 2021 году за счет средств федерального бюджета: приоритеты в рамках национального проекта "Здравоохранение" в условиях борьбы с коронавирусной инфекцией COVID-19 / Ф. Н. Кадыров , О. В. Обухова , И. Н. Базарова , Ю. В. Ендовицкая // Менеджер здравоохранения. - 2021. - № 1. - С. 80--84.

### 35. Калиновская А.А.

Медико-демографические проблемы сельского населения России / А. А. Калиновская, Н. А. Баянова [и др.] // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 6. - С. 1247--1251.

Разработаны предложения по совершенствованию организации здравоохранения на селе на основе анализа медико-демографических показателей заболеваемости и доступности медицинской помощи сельским жителям.

#### 36. Калиновская Е.

Минздрав заявил о дефиците бюджета программы 14 высокозатратных нозологий [Электронный ресурс] / Е. Калиновская. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 16 марта

Средства, выделенные из федерального бюджета на программу 14 ВЗН, не смогут покрыть полную потребность по ней. Об этом на «круглом столе» «Проблемы российских пациентов, получающих лекарства по федеральной программе «14 высокозатратных нозологий» в Общественной палате заявила директор Департамента лекарственного обеспечения и регулирования обращения медицинских изделий Минздрава Елена Астапенко.

### Кл.слова: КРИТИКА

#### 37. Касьянов С.

Главные сложности второй волны: кадровый коллапс, конфликты с пациентами и нарушения эпидбезопасности. Решения от клиники РЖД / С. Касьянов, Ю. Сузень // Здравоохранение. - 2021. - № 3. - С. 80--98.

Коллеги из петрозаводской клиники «РЖД-Медицина» нашли способы, как решить финансовые проблемы, урегулировать кадровые вопросы, поддержать уставших врачей во вторую волну COVID-19. В приложении — инструкция по охране труда для работающих с ковидом и трудовой договор на удаленную

### 38. Киселева Э.

В казанском ТРК «Парк Хаус» открылся пункт вакцинации от коронавируса [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 13 марта

В ТРК «Парк Хаус» открылся пункт вакцинации, где желающие могут сделать прививку от коронавируса «Спутником V». Об этом рассказали в пресс-службе Минздрава Татарстана.

Кл.слова: РТ

### 39. Киселева Э.

Минздрав РТ проверит обращение о том, что Covid-больного выписали домой умирать [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 19 марта

В социальных сетях появилось сообщение о том, что в одном из временных инфекционных госпиталей Казани оказывали недостаточное внимание пожилому пациенту. Сын заявил, что его отца выписали из больницы, где он лечился от Covid-19, в очень плохом состоянии. В пресс-службе Минздрава Татарстана сообщили, что по этому сообщению в ведомстве уже начали проверку и связались с автором поста.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

### 40. Князюк Н.

Как сделать короткий протокол лечения по клинической рекомендации. Алгоритм для заместителя / Н. Князюк, М. Федосеева, Н. Михно // Заместитель главного врача. - 2021. - № 3. - С. 56--73.

Клиники, сертифицированные по ISO 9001:2015, предложили алгоритм, как составить понятный протокол лечения по клинической рекомендации и не перегрузить врачей инструкциями. В приложении -- готовые образцы.

## 41. Кондратова Н.

Аккредитация-2021: как помочь медперсоналу получить допуск к работе / Н. Кондратова, И. Суворов, Р. Кочеткова // Здравоохранение. - 2021. - № 3. - С. 10--18.

## 42. Корчагин Е.

Как организовать систему хирургической безопасности по требованиям Росздравнадзора. Наработки клиники с сертификатом ведомства / Е. Корчагин, А. Архипов, А. Штарк, Н. Николаева // Заместитель главного врача. - 2021. - № 3. - С. 74--80.

В статье -- алгоритм, как организовать систему хирургической безопасности по требованиям Росздравнадзора. Опытом поделилась клиника -- лидер в области качества.

#### 43. Кочеткова Р.

Новые требования к стационарам и поликлиникам в пандемию. Как оформить нововведения / Р. Кочеткова // Здравоохранение. - 2021. - № 3. - С. 54--68.

## 44. Кривенко Н.В.

Возможности расширения практики внедрения государственно-частного партнерства в здравоохранении в регионах РФ / Н. В. Кривенко, А. В. Васильева, А. И. Цветков // Профилактическая медицина. - 2021. - № 1. - С. 17--25.

### 45. Кузнецова Э.

Альметьевцы пожаловались на перебои в работе прививочного пункта в ТЦ «Панорама» [Электронный ресурс] / Э. Кузнецова . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 17 марта Жители Альметьевска обратили внимание главы района на перебои в работе прививочного пункта в торговом центре "Панорама". Вопрос был задан во время прямого эфира, проведенного Тимуром Нагумановым в Instgram. «От вас было сообщение, что в "Панораме" был перерыв в работе центра вакцинации. Да, я прошу прощения, мы с этой ситуацией разобрались. Спасибо вам за сигнал, и сегодня ежедневное дежурство медработников обеспечено», — сказал Нагуманов.

## Кл.слова: РТ, КРИТИКА

## 46. Манукиян Е.

Все для пациента / Е. Манукиян // Российская газета. - 2021. - 17 марта. - С. 2.

В стране резко снизилась младенческая смертность, а российские тест-системы научились диагностировать разные штаммы коронавируса. Об этом сообщил министр здравоохранения Михаил Мурашко на расширенном заседании Комитета Госдумы по охране здоровья.

### 47. Матвеев Г.

Как исполняется бюджет? / Г. Матвеев // Медицинская газета. - 2021. - 10 марта (№ 9). - С. 3.

Счетная палата РФ представила оперативный доклад об исполнении федерального бюджета и бюджетовгосударственных внебюджетных фондов в период с января по декабрь  $2020~\rm f$ .

### 48. Менделевич Б.

В Госдуме пишут закон о школьной медицине [Электронный ресурс] / Б. Менделевич . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 13 марта

В Госдуме разрабатывают закон о школьном здравоохранении. Проект предполагает, что школа возьмет на себя обязательство по охране здоровья детей, родители должны будут информировать администрацию о том, что их

детям нужны особые условия для учебы, спорта и отдыха. Школьного врача хотят вывести из статуса вспомогательного персонала — ему полагается статус, примерно эквивалентный позиции завуча. Депутат Госдумы от Татарстана Борис Менделевич в своей авторской колонке раскрывает особенности готовящегося документа и объясняет, зачем он понадобился.

### 49. Мещерский А.

Время активных действий / А. Мещерский // Медицинская газета. - 2021. - 3 марта (№8). - С. 1.

Наступление календарной весны символизирует пробуждение, обновление, развитие. Своего рода это точка роста нового, в том числе в системе здравоохранения. В первый весенний день в Кремле прошла встреча Президента РФ Владимира Путина и руководителя Федерального медико-биологического агентства России Вероники Скворцовой. Темой беседы стали проблемы медицинской отрасли, перспективные точки роста, изобретения, на которых сосредоточено агентство.

# 50. Минздрав превысил доходы на 85,7% и исполнил расходы бюджета на 97% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 17 марта

Минздрав, ФМБА и Росздравнадзор превысили в 2019 году показатели по доходам, не исполнили в полном объеме расходы бюджета и показали низкий уровень исполнения расходов по Федеральным адресным инвестпрограммам. Об этом сообщила Счетная палата.

# 51. Минздрав Татарстана увеличил штат, провел капремонт 11 зданий и построил 5 объектов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 18 марта

Опубликованы итоги выполнения публичных целей и задач министерств за 2020 год. Приоритеты были определены татарстанцами по результатам голосований на портале госуслуг и в мобильном приложении «Услуги РТ». Минздраву за год удалось увеличить количество врачей на 219 человек. Также в 2020 году был произведен капремонт 11 зданий стационарных объектов, построено и введено в эксплуатацию 5 новых объектов.

Кл.слова: РТ

# 52. Минобороны утвердило порядок предоставления «ковидных» выплат военным медикам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 16 марта

Военное министерство приказом № 110 от 24.02.2021 определило правила начисления военным медикам и иным работникам организаций Вооруженных сил РФ специальной социальной выплаты и дополнительной специальной социальной выплаты медикам за работу с новой коронавирусной инфекцией. Документ прошел регистрацию в Минюсте и опубликован на официальном интернет-портале правовой информации.

53. Морозов предложил присваивать обновленным учреждениям первичного звена бренд «Больницы России» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 18 марта

Для обновляемых медучреждений в рамках стартовавшей в России программы модернизации первичного звена здравоохранения предложено использовать новый бренд «Больницы России». Об этом сообщил глава Комитета Госдумы по охране здоровья Дмитрий Морозов, выступая накануне с докладом на совещании «Единой России».

# 54. Мурашко попросил регионы помочь в ликвидации дефицита среднего медперсонала [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 16 марта

Дефицит среднего медперсонала сохраняется, для его ликвидации нужно увеличить объем подготовки специалистов в средних специальных учебных заведениях (ссуз). Об этом заявил министр здравоохранения Михаил Мурашко на заседании Комитета Госдумы по охране здоровья.

### 55. Мухаметдинова Э.

Депутаты Челнов рассказали, как привлекать врачей в больницы [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 19 марта

В Набережных Челнах решили разработать концепцию по кадровому обеспечению медучреждений. Об этом стало известно на заседании горсовета. Как сообщил глава Управления здравоохранения города Александр Николаев, сегодня укомплектованность поликлиник и больниц Челнов специалистами составляет 59%. В медицинских учреждениях работает 1 тыс. 729 врачей. Кадровый прирост за 2020 год составил 37 специалистов. Остаться в плюсе помогла грантовая программа республики, по которой приезжие раньше получали 500 тыс. рублей подъемных, а теперь — 800 тыс. рублей. С начала действия программы в Автоград переехали на работу 300 врачей.

Кл.слова: РТ

### 56. Погонцева Е.

Фонд Ильи Фоминцева займется профилактикой суицидов [Электронный ресурс] / Е. Погонцева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 18 марта

Фонд профилактики рака изменил название и стал Фондом медицинских решений «Не Напрасно». Организация намерена использовать свой опыт, накопленный в онкологии, в других сферах медицины. В ближайшее время стартует проект по профилактике суицидов, сообщил 18 марта в ходе онлайн-конференции по проблемам женской онкологии «Знание вместо страха» соучредитель фонда Илья Фоминцев.

#### 57. Поляков Л.

Приоритет -- первичному звену / Л. Поляков // Медицинская газета. - 2021. - 10 марта (№ 9). - С. 3.

Минздрав России подготовил проекты поправок в госпрограмму "Развитие здравоохранения" и в Принципы модернизации первичного звена медпомощи. Ведомство предлагает распространить предоставляемые из федерального бюджета субсидии на приобретение "объектов недвижимого имущества и некапитальных строений, с даты ввода в эксплуатацию которых прошло не более 5 лет, а также земельных участков, на которых они находятся, для размещения медицинских организаций".

### 58. Потылицин А.В.

Идентификация пациентов как безопасность оказания медицинской помощи (практический опыт) / А. В. Потылицин, С. Н. Бениова, И. С. Горелова, П. Ф. Кику // Менеджер здравоохранения. - 2021. - № 1. - С. 33--39.

Представлена оценка внедрения системы идентификации пациентов в условиях многопрофильного стационара. Основная идея проекта базируется персональных идентификаторов, использовании выполненных одноразового белого браслета, надеваемого на руку пациента, а также использование цветовой маркировки браслетов (красный, красно-желтый), которая позволяет обозначить пациентов с риском развития жизнеугрожающих состояний: наличие высокого риска падения пациента и наличие аллергологического анамнеза.

# 59. Почти 35 млн человек прошли профилактические осмотры в 2020 году [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 16 марта

Количество профилактических осмотров в 2020 году в рамках нацпроекта "Здравоохранение" составило почти 35 млн, несмотря на корректировки, связанные с пандемией, показатели были выполнены. Об этом во вторник сообщил министр здравоохранения России Михаил Мурашко.

# 60. Правительство внесет в Госдуму проект о включении прививки от коронавируса в нацкалендарь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 16 марта

В ближайшее время правительство внесет на рассмотрение Госдумы законопроект о включении вакцинации против нового коронавируса в Национальный календарь профилактических прививок. Об этом сообщил на расширенном заседании Комитета Госдумы по охране здоровья министр здравоохранения Михаил Мурашко.

# 61. Путин наградил орденом Пирогова разработчика лекарства от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 16 марта

Ордена Пирогова удостоился председатель совета директоров ГК «Промомед» Петр Белый. Указ о награждении подписал Президент России Владимир Путин, сообщается на официальном интернет-портале правовой информации. «За заслуги в области производства лекарственных препаратов наградить орденом

Пирогова Белого Петра Александровича», — сообщается в тексте документа. В прошлом году завод «Биохимик» из Мордовии разработал и начал выпускать лекарство «Арепливир», применяемое в борьбе с коронавирусной инфекцией. Препарат был одобрен к применению в июне 2020 года.

# 62. Путин отблагодарил за работу восемь медиков из Набережных Челнов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2021. - 17 марта

В Набережных Челнах во Дворце торжеств мэр города Наиль Магдеев вручил местным медикам награды от президента России Владимира Путина. Так, за свою работу почетных грамот от главы государства были удостоены врачи-инфекционисты ГАУЗ «Набережночелнинская инфекционная больница» Фирзия Гиздуллина, Елена Миниева и Евгений Стрельцов; главврач ГАУЗ «Детская городская поликлиника №6» Денис Дуткин; врач-лаборант ГАУЗ РТ «Больница скорой медицинской помощи» Нурия Мурзаханова. Также благодарности президента России вручили фельдшерам скорой медицинской помощи ГАУЗ «Станция скорой медицинской помощи» Екатерине Петровой, Римме Жуматдиловой и Айгуль Каримовой.

Кл.слова: РТ

## 63. Путин поручил контролировать ситуацию с выплатами медикам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2021. - 17 марта

Прокуроры должны следить за тем, выделяются ЛИ положенные дополнительные компенсации и выплаты медработникам, заявил президент РФ Владимир Путин на коллегии Генпрокуратуры РФ. По мнению президента, особе внимание сотрудникам прокуратуры стоит уделить исключительно важной, ключевой сфере – здравоохранению. Путин отметил, что задача прокуроров только контролировать, как реализуются запущенные региональные программы, мероприятия профильных национальных проектов, но и тщательно следить за решение других вопросов.

# 64. Путин поручил предусмотреть выплаты медработникам, готовящим студентов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2021. - 18 марта

Президент РΦ Владимир Путин поручил кабмину предусмотреть стимулирующие медицинским выплаты работникам, участвующим практической подготовке студентов-медиков качестве наставников. В сообщается на сайте Кремля.

# 65. Регионы вынуждены закупать дорогостоящие тест-системы для выявления ВИЧ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 16 марта

Стоимость теста на вирусную нагрузку на анализаторе отрытого типа составляет 5–9 долл., на анализаторе закрытого типа – 44–46 долл. Коалиция по готовности к лечению исследовала обеспечение лабораторий диагностическими

средствами и объявила, что регионы закупают дорогие тест-системы.

Кл.слова: КРИТИКА

## 66. С новым зданием горбольница №5 Челнов станет второй БСМП [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 18 марта

Горбольница №5 Набережных Челнов станет второй БСМП, когда для нее возведут новое здание. Техническое задание по строительству практически завершили. По словам руководителя местного управления здравоохранения Александра Николаева, чиновники намерены провести нескольких совещаний по вопросу строительства. Это необходимо для того, чтобы учесть все потребности людей.

Кл.слова: РТ

### 67. Салыгина Е.

Подготовьтесь к дистанционной проверке сайта медорганизации. Пять подсказок и чек-лист для контроля / Е. Салыгина // Здравоохранение. - 2021. - № 3. - С. 70--76.

Приводятся пять подсказок, как дополнить информацию на сайте клиники, чтобы избежать штрафов при дистанционных проверках. Инспекторам достаточно сделать скриншот -- показать, что клиника не разместила обязательную информацию или дала неполные сведения. В конце статьи -- чек-лист для полного аудита на соответствие обязательным требованиям.

### 68. Свешников К.

Укладки для скорой и неотложной помощи: как работать по новым приказам Минздрава / К. Свешников, Н. Каптилкина // Заместитель главного врача. - 2021. - № 3. - С. 82--93.

Укладки для скорой и неотложной помощи теперь нужно комплектовать по новым приказам Минздрава. В статье рассказывается, как подобрать нужные лекарства и медизделия, что изменить в работе. Полезные таблицы для обучения персонала прилагаются.

### 69. Сон И.М.

Роль органов местного самоуправления в решении проблем обеспеченности медицинскими кадрами первичного звена здравоохранения / И. М. Сон , Л. И. Меньшикова [и др.] // Менеджер здравоохранения. - 2021. - № 1. - С. 54--63.

Обоснована целесообразность внесения изменений в федеральные законодательные акты, конкретизирующие полномочия органов местного самоуправления по созданию условий для привлечения и закрепления на их территории медицинских работников.

70. Счетная палата выявила факты неправомерных «ковидных» выплат медработникам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 17 марта

Мониторинг федеральных выплат стимулирующего характера за особые условия труда и дополнительную нагрузку работникам медорганизаций, оказывающим помощь пациентам с COVID-19, выявил множественные недочеты. Об этом говорится в годовом отчете о работе Счетной палаты в 2020 году. Совместный аудит Счетной палаты и контрольно-счетных органов субъектов выявил недоплаты на сумму более 330,6 млн руб., из которых более 251,2 млн руб. были доначислены и выплачены в ходе проведения контрольных мероприятий. Счетная палата направила в Минздрав и ФМБА России представления с требованием устранить выявленные нарушения и недостатки.

Кл.слова: КРИТИКА

## 71. Счетная палата заявила о недостижении показателей нацпроекта «Здравоохранение» из-за пандемии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 17 марта

Пандемия коронавируса стала причиной недостижения некоторых показателей нацпроекта «Здравоохранение». В частности, показатель динамики продолжительности жизни не может быть достигнут к 2030 году даже при существующих темпах роста. Такой вывод сделали аудиторы Счетной палаты (СП) в своем докладе. Аутиторы отметили, что ожидаемая продолжительность жизни при рождении растет, но при сохранении темпов роста ожидаемый целевой результат (78 лет) не может быть достигнут не только к 2024, но и к 2030 году (к этому сроку он перенесен по президентскому Указу о национальных целях развития России до 2030 года, подписанному Владимиром Путиным в июле 2020 года).

# 72. Татарстан получит более 38 млн рублей на закупку лекарств для больных Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 17 марта

Татарстан получит 38,6 млн рублей на закупку лекарств от коронавируса. Препараты будут выписываться пациентам, проходящим лечение в амбулаторных условиях, сообщается в распоряжении Кабмина.

Кл.слова: РТ

## 73. Файзрахманова А.

На постройку второго хосписа в Казани нужно собрать еще 343 миллиона [Электронный ресурс] / А. Файзрахманова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 17 марта

На постройку второго хосписа в Казани нужно собрать еще 343 млн рублей. Здание уже построено, сейчас идут работы по монтажу дверных и оконных проемов. Всего на постройку затрачено 107 млн рублей. Большая часть средств собрана благодаря пожертвованиям неравнодушных людей, среди которых как обычные татарстанцы, так и представители крупного бизнеса и банков.

Кл.слова: РТ

## 74. Хальфин Р.А.

Анализ результатов внедрения подушевой оплаты с элементами фондодержания в Российской Федерации / Р. А. Хальфин, Д. Н. Муравьев [и др.] // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 6. - С. 1333--1338.

Разработаны предложения по совершенствованию применения подушевой оплаты с элементами фондодержания для снижения рисковпри ее внедрении в регионах Российской Федерации.

### 75. Харбедия Т.

Новые поводы для трудовых споров из-за стимулирующих выплат. Ошибки клиник и как снизить риски / Т. Харбедия // Здравоохранение. - 2021. - № 3. - С. 100--111.

Новый повод для трудовых споров — ковидные выплаты. Но клиника рискует нарваться на иск, даже если не работает с COVID-пациентами. На примерах из свежей судебной практики разберем, какие ошибки допускают медорганизации и как не доводить конфликт до суда. Образцы документов, которые помогут снизить риски, прилагаются.

76. Центр «Вектор» планирует зарегистрировать новую вакцину от оспы в 2021 году [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 15 марта

Пресс-служба Роспотребнадзора сообщила, что Государственный научный центр вирусологии и биотехнологии «Вектор» планирует в 2021 году зарегистрировать новую вакцину от оспы. Сообщается, что сейчас препарат проходит клинические испытания, в которых принимают участие 334 добровольца в возрасте от 18 до 60 лет.

77. Через два года в РФ электронные рецепты на лекарства могут сменить бумажные [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 12 марта

К 2023 году российские регионы могут перейти с бумажных рецептов на электронные, пишет Российская газета со ссылкой на заявление главы Центра компетенции цифровой трансформации сферы здравоохранения Михаила Левина.

## МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

78. В правилах ОМС появилось понятие единого реестра федеральных и территориальных медорганизаций [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 18 марта ФФОМС будет вести единый реестр медорганизаций, осуществляющих

деятельность в сфере ОМС по федеральной и территориальным программам. Такие изменения потребовались после выделения финансирования для федеральных клиник в отдельный сегмент. Изменения в правила ОМС вступят

в силу с 1 июля 2021 года, для части из них предусмотрен другой срок — с 1 января 2022 года.

#### 79. Калашников И.

Счетная палата перечислила риски готовящихся изменений в страховом законодательстве [Электронный ресурс] / И. Калашников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 17 марта

Установление обязанности страховых медицинских организаций (СМО) иметь представительства в каждом регионе приведет к снижению конкуренции среди СМО. Извлечь пользу из готовящихся изменений в закон «Об организации страхового дела» смогут только крупные игроки. К такому выводу пришла Счетная палата при экспертизе нормативно-правовых актов 2020 года, результаты анализа опубликованы в годовом отчете о работе СП.

Кл.слова: КРИТИКА

### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

# 80. Больной раком жительнице Татарстана требуется помощь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 18 марта

В сети Интернет девушка Алина взывает ко всем с мольбой о помощи. Ей 28, но она переживает сильнейшие физические мучения и материальные трудности. У нее острый миелобластный лейкоз. Диагноз поставили зимой 19-го года. Почти сразу после родов начались боли в позвоночнике, делали анестезию. Весной 20-го стало ломить кости позвоночника, копчика. Из-за слабости не могла встать с кровати. Сеансы у остеопату не принесли ожидаемого успеха. После MPT установили, что произошли дегеративно-дистрофические изменения. Постоянно поднималась температура, скорая помощь приезала почти ежедневно, пробовала разные варианты лечения – все впустую. В частной клинике сделали анализы, после которых положили в больницу, где начали лечение. На тот момент костный мозг был поражен раковыми клетками на 95 процентов. После химиотерапии началась ремиссия, но схватка с недугом продолжается. Чтобы его победить требуются серьезные вливания, не только лекарств, но и финансов. Молодая женщина хочет жить и видеть, как растет дочь.

Кл.слова: РТ

## **81.** Жукова А.

Редкие -- в приоритете / А. Жукова // Медицинская газета. - 2021. - 3 марта (№8). - С. 7.

Заседание Экспертного совета по здравоохранению при Комитете Совета Федерации по социальной политике было посвящено законодательным и организационным аспектам целевого финансирования оказания медицинской помощи пациентам с тяжелыми жизнеугрожающими и хроническими заболеваниями, в том числе редкими.

### 82. Леухина Т.

Минздрав не одобрил идею фитнес-клубов подключать их к реабилитации переболевших COVID-19 [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 14 марта

В Минздраве России отвергли предложение российской фитнес-индустрии проводить сеансы реабилитации пациентов, переболевших COVID-19. Об этом президент Ассоциации операторов фитнес-индустрии Ольга Киселева. «Мурашко сказал, что постковидная реабилитация прерогатива медицинских учреждений. Мы на территорию медицины и не лезли. Мы говорили, что у вас люди выздоровели, вы их реабилитировали и выпустили с какими-то осложнениями в мир», — рассказала она. Реабилитацию предлагалось проводить на коммерческой основе. Все программы и курсы согласовывать с медиками. Из-за планировалось отказа федерального Минздрава, представители фитнес-индустрии готовятся направлять обращения в регионы.

### 83. Платонов О.

Дыхание приходит в норму / О. Платонов // Российская газета. - 2021. - 16 марта. - С. 14.

В Республике Татарстан решили создать местную программу по реабилитации после коронавируса. Таким образом, и здравницы в непростое для их время обретут клиентов, и людям помогут восстановится. В Татарстане сегодня насчитывается 41 санаторий из которых 21 входит в республиканскую ассоциацию санаторно-курортных учреждений. В пятнадцати решили попробовать на своей территории восстанавливать тех, кто перенес COVID-19.

Кл.слова: РТ

# 84. Поможем Асель: двухлетняя девчушка бьется с огромной опухолью [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 18 марта

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Асель Гатауллиной из Альметьевска два года, у нее врожденный гигантский меланоцитарный невус спины. Внешне это очень большая родинка, но она может перерасти в злокачественную опухоль, поэтому невус надо удалить. Благодаря Русфонду и читателям «БИЗНЕС Online» девочке уже сделали одну операцию в Израиле, теперь необходима следующая. Но она стоит 3 537 450 рублей. Семье Гатауллиных нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

# 85. Предложения по расширению соцгарантий для медработников направлены в РТК [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 16 марта

Предложения по расширению соцгарантий, подготовленные профсоюзом работников здравоохранения РФ, направлены на рассмотрение в Российскую

трехстороннюю комиссию (РТК). Проект нацелен на решение жилищных проблем медработников, обеспечение их служебными жилыми помещениями с возможностью передачи их в собственность, сообщается во вторник на сайте Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР).

86. Санатории Татарстана вошли в топ-3 рейтинга по реабилитации после коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 16 марта

Санатории Татарстана заняли третье место в рейтинге по реабилитации после коронавируса. Первое место досталось Крыму, а второе — Сочи, так как морской воздух помогает максимально быстро восстановить дыхательную систему.

Кл.слова: РТ

### 87. Симакова Е.

Владимир Вавилов: «Только в России есть выражение «наконец отмучился». Мы его не используем» [Электронный ресурс] / Е. Симакова. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 18 марта Через 2 года в Казани появится еще один хоспис, рассчитанный на 60 койко-мест, и уже для взрослых пациентов. Здесь будут принимать больных с онкологией и другими тяжелыми патологиями, также появится отделение сестринского ухода за пожилыми одинокими людьми, а детское отделение расширится до 40 мест. Помимо комфортабельных палат в новом хосписе создадут условия для отдыха, например, откроют сауну и бильярд. А близкие и сами больные смогут прийти помолиться в мечеть и церковь. Об этом, во время пресс-тура, организованного для журналистов, рассказал основатель и председатель правления Фонда имени Анжелы Вавиловой Владимир Вавилов.

Кл.слова: РТ

### МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

88. В Минздраве сообщили о росте цен на жизненно важные лекарства почти на 5% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ведомости. - 2021. - 16 марта

За 2020 г. цены на лекарства из перечня жизненно важных препаратов (ЖНВЛП) выросли на 4,9%, заявил министр здравоохранения Михаил Мурашко.

89. В Татарстане вакцину от коронавируса получили 108 709 человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 18 марта

В Татарстане вакцину от коронавируса получили 108 709 человек. Прирост за сутки составил 1 960 человека. Об этом сообщили в Минздраве Татарстана. Второй компонент вакцины получили 67 187 человек.

Кл.слова: РТ

# 90. В Татарстане выявили 48 новых случаев COVID-19 за сутки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 18 марта

В Татарстане за минувшие сутки выявили 48 новых случаев коронавируса. За весь период в республике зарегистрировали 18 927 COVID-19, сообщает оперштаб РФ. За сутки выздоровели 85 человек, за весь период — 15 712 пациентов с коронавирусом. Умерли 4 человека с COVID-19, всего от инфекции умерли 392 татарстанца. В России за сутки выявили 9 699 новых случаев коронавируса. Число заболевших за все время выросло до 4 437 938 человек. Выздоровели 12 337 россиян, за весь период — 4 437 938 человек.

Кл.слова: РТ

# 91. В Татарстане за последние сутки зафиксировали 49 новых случаев COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 18 марта

В Татарстане за последние сутки зарегистрировано 49 новых случаев COVID-19. Всего на 18 марта в республике зарегистрировано 18 879 случаев COVID-19. Выздоровело за весь период 15 627 человек, в том числе 141 за минувшие сутки. Всего на 17 марта зарегистрировано 388 случаев смерти от COVID-19.

Кл.слова: РТ

# 92. В Татарстане зарегистрировано 297 беременных с ОРВИ и коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 16 марта

В Татарстане на сегодня насчитывается 275 беременных женщин с ОРВИ и 22 с подтвержденным диагнозом «новая коронавирусная инфекция». Об этом сообщила на пресс-конференции главный акушер-гинеколог Минздрава республики Татьяна Шигабутдинова.

Кл.слова: РТ

### 93. Евдаков В.А.

Деятельность дневных стационаров онкологического профиля в Российской Федерации и ее субъектах за 2010--2019 годы / В. А. Евдаков, Ю. Ю. Мельников, М. Н. Бантьева, Е. М. Маношкина // Менеджер здравоохранения. - 2021. - № 1. - С. 40--47.

#### 94. Киселева Э.

В марте заболеваемость Covid-19 в Татарстане снизилась почти на 40% [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 12 марта

В Татарстане заболеваемость коронавирусом Covid-19 снизилась почти на 40% по сравнению с февралем этого года. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина. «Заболеваемость за данный период марта по сравнению с прошлым периодом февраля ниже на 39,5% по новой коронавирусной инфекции», — отметила

Авдонина. Она добавила, что в Татарстане не зарегистрировано ни одного случая гриппа. Заболеваемость же ОРВИ ниже эпидемического порога по республике на 30%, а по Казани — на 31%.

### 95. Кравченко И.Э.

Актуальность проблемы и современное положение с инфекционной заболеваемостью в Российской Федерации / И. Э. Кравченко, А. М. Галиева, А. Ю. Вафин // Казанский медицинский журнал. - 2021. - № 1. - С. 39--46.

Представлен обзор отечественных и зарубежных литературных источников, посвященных инфекционной заболеваемости населения.

## 96. Миргородская О.В.

Заболеваемость детского населения в Российской Федерации в 2012--2019 гг. и ее региональные особенности / О. В. Миргородская, В. О. Щепин , Л. П. Чичерин // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 6. - С. 1240--1246. Представлены результаты анализа и оценки показателей первичной и общей заболеваемости детского населения (0-14 лет) Российской Федерации, ее структуры, тенденции в 2012--2018 гг. и коэффициент хронизации с учетом региональных особенностей.

# 97. Младенческая смертность в России достигла исторического минимума [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 16 марта

В России младенческая смертность достигла исторического минимума, составив 4,5 промилле. Об этом сообщил министр здравоохранения России Михаил Мурашко на расширенном заседании комитета Госдумы по охране здоровья. «Это по сравнению с предыдущим годом самый низкий показатель, даже от того, что мы ожидали, он ниже на 8,5%», — отметил Мурашко.

## 98. Мухаметдинова Э.

Глава горздрава Челнов отверг обвинение в сокрытии данных о смертности [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 18 марта

Начальник Управления здравоохранения Набережных Челнов Александр Николаев отверг обвинение одного из депутатов Горсовета в сокрытии данных о смертности населения Автограда за прошлый год. По данным Управления здравоохранения, показатель смертности в Челнах по итогам прошлого года составил 11,4 на тысячу населения. Это на 18% ниже, чем в среднем по республике. структуре смертности лидируют болезни В кровообращения, на втором месте — новообразования, на третьем заболевания органов дыхания. Депутат Татьяна Гурьева, услышанное, заявила, что, по ее данным, рост смертности в прошлом году составил 37,6%. В 2020 году умерли 6 037 челнинцев по сравнению с 4 380 в 2019-м. Народный избранник отметила, что в отчете начальника Управления здравоохранения нет анализа смертности. Она предположила, что это может быть вызвано желанием скрыть реальную картину происходящего. Александр Николаев в ответ напомнил статистику смертности по городу. «Смертность действительно выше, чем была в 2019-м. Но это тенденция не челнинская и даже не татарстанская или российская, она мировая. Вся статистика есть в свободном доступе. Кому интересно, может перевести ее в плоскость абсолютных цифр. Никаких сложностей нет. Что же касается причин, то они озвучены. Если копать глубже, то нам понадобится два и более часов, чтобы проанализировать все составляющие. Это и отсутствие локдауна, и отсутствие профилактических осмотров, и многое другое. Но всё равно перечень будет неполным. Думаю, сейчас надо сосредоточиться на работе по основным направлениям. А это вакцинация от Covid-19 и диспансеризация населения».

Кл.слова: РТ

### 99. Шулаев А.В.

Показатели заболеваемости социально значимыми неинфекционными болезнями населения Республики Татарстан / А. В. Шулаев, Э. А. Китаева, М. Р. Китаев // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. - 2020. - № 6. - С. 1265--1269.

Представлена оценка заболеваемости основными социально значимыми заболеваниями, в том числе злокачественными новообразованиями, психическими расстройствами и алкоголизмом в Республике Татарстан за 1997--2017 гг.

Кл.слова: РТ

## САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

100. В Евросоюзе намерены разработать санитарный сертификат к июню [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2021. - 14 марта

Единый в ЕС санитарный сертификат планируется разработать к началу июня. Надежду на это выразил еврокомиссар по вопросам внутреннего рынка Тьерри Бретон. Соответствующее заявление он сделал в воскресенье, 14 марта, в эфире радиостанции Europe 1.

- 101. В России выявлены первые зараженные южноафриканским штаммом Covid-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. 2021. 16 марта
- В России зарегистрировали первые случаи заражения штаммом коронавируса из ЮАР. Об этом сообщает пресс-служба Роспотребнадзора.
- 102. Глава Роспотребнадзора допустила ослабление ограничений из-за коронавируса к лету [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. 2021. 18 марта

Глава Роспотребнадзора Анна Попова считает, что к лету возможно

послабление ограничительных мер по коронавирусу, если граждане продолжат сегодня соблюдать все необходимые противоэпидемические меры.

### 103. Дубель Е.

Новые санитарные правила по профилактике ИСМП. Первая инструкция для начмеда / Е. Дубель // Заместитель главного врача. - 2021. - № 3. - С. 20--29.

Теперь всем клиникам придется создавать комиссию по профилактике инфекций связанных с оказанием медицинской помощи (ИСМП) и вести эпиднадзор. Роспотребнадзор подготовил проект новых санитарных правил, которые заменят главные СанПиН для медорганизаций. В статье -- инструкция, как внедрить изменения. Полный комплект локальных документов прилагается.

### 104. Иванов И.

Как уберечь медработников от нарушений элементарных правил эпидбезопасности. Алгоритм от эпидемиолога / И. Иванов, Е. Дубель, Е. Зиновьева // Здравоохранение. - 2021. - № 3. - С. 38--53.

В статье — алгоритм, как провести профилактику нарушений элементарных правил эпидбезопасности в клинике. Несмотря на опыт пандемии, сотрудники продолжают допускать типичные ошибки. В чем расхождения с практическими рекомендациями ПО организации внутреннего контроля качества безопасности меддеятельности, разъяснил института глава качества Росздравнадзора. Меры профилактики предложила эпидемиолог.

105. Роспотребнадзор утвердил новые медрекомендации по организации санэпидрежима в COVID-стационарах // Заместитель главного врача. - 2021. - № 3. - С. 16.

Медорганизациям поручили сформировать комиссию по профилактике ИСМП, организовать микробиологический мониторинг. Утвердить СОПЫ по медманипуляциям с повышенным риском инфицирования больного.

### ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

106. Попова объяснила колебания уровня заболеваемости COVID-19 за неделю [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2021. - 18 марта

Некоторые колебания заболеваемости COVID-19 в течение недели связаны с регистрацией новых случаев, но не с эпидпроцессом, сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова. "Безусловно, ситуация эпидемическая стабилизируется, если МЫ говорим сегодня о COVID-19. заболевших ежедневно снижается. У нас есть в течение недели, внутри недели некоторые колебания, которые связаны с регистрацией исключительно, но это Поэтому эпидпроцессом. МЫ считаем количество заболевших средненедельное. Собственно, ЭТО TOT показатель, который y нас

методических рекомендациях определенный описан. Этот показатель снижается, сегодня он уж менее семи на сто тысяч в сутки", - рассказала Попова.

## ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

## 107. BIOCAD завершил разработку препарата для лечения СМА [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 16 марта

ВІОСАD успешно окончила этап ранней разработки генной терапии спинальной мышечной атрофии (СМА). В ближайшей перспективе — проведение доклинических исследований в четвертом квартале 2021 года и получение разрешения на клинические исследования первой фазы.

# 108. Для татарстанцев с редким заболеванием закупят препарат. Миллилитр стоит 1 млн рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // inkazan.ru. - 2021. - 19 марта

На портале госзакупок появился аукцион на поставку препарата для пациентов со спинальной мышечной атрофией (СМА) «Спинраза» (он же «Нусинерсен»). Начальная цена контракта составляет 295 млн рублей. На первом этапе для Татарстана закупят 300 мл препарата в дозировке 2,4 мг/мл. Он будет представлять собой раствор, который будут вводить в область спинного мозга, иными словами путем интратекального введения. Заказчик требует, чтобы у «Спинразы» был запас срока годности как минимум до 1 мая 2022 года. Стоимость миллилитра этого лекарства оценивается в более чем 1 млн рублей. На закупку партии выделили 295 млн рублей, хотя в ходе аукциона цена может измениться. Заявки на участие в аукционе принимаются до 29 марта, сама конкурсная процедура пройдет в последний день месяца. Предполагается, что товар поставят не позднее 1 мая этого года.

Кл.слова: РТ

## 109. Кубрина Т.

Врачи будут подтверждать право родственников на получение лекарств для паллиативных больных [Электронный ресурс] / Т. Кубрина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 15 марта

Минздрав подготовил изменения в правила назначения и выписывания лекарственных препаратов для медицинского применения, направленные на повышение качества и доступности медицинской помощи и лекарственного больных. Антикоррупционная обеспечения паллиативных документа продлится до 29 марта. Новый порядок отменяет необходимость инкурабельных получения лекарств ДЛЯ больных обязательным доверенности. Заменит предоставлением ee специальный документ, выдаваемый непосредственно лечащим врачом или другим медработником лицам, осуществляющим уход за такими пациентами.

110. Элине Абдрашитовой со СМА в Казани сделали первый укол «Спинразы» за 8 млн рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 15 марта

В Казани 20-летней Элине Абдрашитовой со спинальной мышечной атрофией (CMA) сделали первый загрузочный укол препарата «Спинраза», стоящий 8 миллион рублей. В течение двух месяцев девушка должна получить будет 4 загрузочных укола, а чуть позже 2 два в течение года. Ранее Элина Абдрашитова выиграла суд против Минздрава Татарстана на обеспечение дорогостоящим препаратом. Прения по делу прошли в Вахитовском суде. Процесс длился полтора часа, и в итоге было вынесено решение суда о немедленном исполнении и закупки «Спинразы». В суде интересы Элины представляли директор благотворительного фонда помощи семьям СМА Александ Курмышкин, а также адвокат фонда Ильдар Тухватуллин.

Кл.слова: РТ

## ТРАВМАТОЛОГИЯ И ОРТОПЕДИЯ

111. Киселева Э.

В РКБ Татарстана после перелома шейки бедра поставили на ноги 80-летнюю невесту [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 13 марта

Жительница Нурлата Мугаззяма Сагирова упала и сломала шейку бедра. Врачам Республиканской клинической больницы Татарстана женщину удалось дня. ЭТОМ ноги за три Об рассказал травматологическим отделением № 1 Гамиль Гарифуллов.

Кл.слова: РТ

## **ОНКОЛОГИЯ**

112. Касьянов С.

Как в четыре раза сократить сроки обследования онкопациентов. Опыт победителя конкурса "Лидеры России - 2020" / С. Касьянов // Заместитель главного врача. - 2021. - № 3. - С. 30--53.

## ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

113. Медики РКБ тестируют проект для снижения смертности от инсультов в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 16 марта

Программу для снижения смертности населения от инсультов разработали специалисты Республиканской клинической больницы Татарстана.

Кл.слова: РТ

### РЕАНИМАТОЛОГИЯ И ИНТЕНСИВНАЯ ТЕРАПИЯ

114. Врачи Челнов рассказали о фантастическом спасении мужчины с COVID-19 и инсультом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 15 марта

Фантастическим врачи Набережных Челнов назвали спасение 56-летнего пациента, который поступил в реанимацию местной больницы скорой медпомощи в крайне тяжелом состоянии с коронавирусом и двусторонней пневмонией (более 85 процентов поражения легких). Информацию об этом опубликовали в «Инстаграме» медучреждения. Мужчина провел в больнице 52 дня.

Кл.слова: РТ

#### иммунология

115. «Нацимбио» ведет разработку собственной вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 16 марта

Холдинг Ростеха «Нацимбио» ведет работу над собственной вакциной от коронавируса, заявил гендиректор холдинга Андрей Загорский в интервью РБК. Он добавил, что как только вакцина будет зарегистрирована, он сообщит об этом СМИ. В Ростехе ТАСС подтвердили эту информацию. «Разработка вакцины против COVID-19 ведется на базе предприятий «Микроген» и «ФОРТ» (специализируются на выпуске иммунобиологической продукции) и находится на ранней стадии», - сказали в госкорпорации. Загорский добавил, что компания разрабатывает и другие антиковидные препараты прямого действия.

## 116. Абрамова А.

Первые итоги массовой вакцинации от COVID-19 / А. Абрамова // Заместитель главного врача. - 2021. - № 3. - С. 10--13.

Первые итоги недельной массовой вакцинации от коронавирусной инфекции подвели на онлайн-конференции МИА "Россия сегодня" 25 января. На вопросы коллег ответил врач-инфекционист, профессор кафедры инфекционных болезней и эпидемиологии Московского государственного медико-стоматологического университета им. А.И.Евдокимова, д.м.н. Николай Малышев.

### 117. Беспамятных А.

Гинцбург: "Спутник V" обладает иммунной памятью к коронавирусу [Электронный ресурс] / А. Беспамятных. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Комсомольская правда. - 2021. - 16 марта

Директор центра им. Гамалеи Александр Гинцбург сообщил, что российская вакцина от коронавируса "Спутник V" обладает иммунной памятью, поэтому

при встрече с возбудителем у привившегося вырабатываются антитела на 2-3 день. После этого привитый полностью защищен от тяжелого течения COVID-19.

# 118. В Альметьевском районе больше 7 тысяч человек вакцинировались от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 16 марта

В ходе прямого эфира глава Альметьевского района Тимур Нагуманов сообщил, что в ситуация с коронавирусом немного стабилизировалась, но говорить о том, что он побежден пока нельзя. "В настоящее время привито 7100 человек в районе. За вчерашние сутки привит 221 человек. Каждый день мы прививаем примерно 200-250 человек. Это люди, которые самостоятельно в больницы обращаются, и те, кто проходят вакцинацию по месту работы", объяснил он.

Кл.слова: РТ

## 119. В России начали проводить количественные тесты на антиген к коронавирусу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 16 марта

В России начали проводить количественные экспресс-тесты на антиген к коронавирусу, выявляющие специфический белок SARS-CoV-2 (нуклеокапсидный антиген). Он позволяет определить не только наличие COVID-19 в организме, но и вирусную нагрузку.

- **120.** В России создадут вакцину от аллергии на орехи [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. 2021. 13 марта Российские специалисты разрабатывают препарат, который избавит людей от аллергии на орехи.
- 121. В РФ разрабатывают сертификат вакцинации для зарубежных поездок [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2021. 18 марта

В России разрабатывается проект сертификата вакцинации на русском и английском языках для лиц, привитых российскими вакцинами, передает РИА Новости со ссылкой на МИД РФ.

# 122. Во Франции нашли плохо поддающийся выявлению штамм коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 16 марта

На северо-западе Франции в регионе Бретань выявили случаи заражения новым, неизвестным ранее штаммом коронавируса, который трудно обнаружить с помощью существующих тестов. Об этом во вторник, 16 марта, пишет France Info со ссылкой на Главное управление здравоохранения республики.

123. ВОЗ проводит последовательную экспертизу "Спутника V" [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 18 марта

ВОЗ проводит последовательную экспертизу российской вакцины от COVID-19 "Спутник V". Об этом сообщил в четверг директор Европейского регионального бюро ВОЗ Ханс Клюге на брифинге в Копенгагене, который транслировался в Facebook.

124. Гинцбург заявил об отсутствии летальных исходов среди привитых «Спутником V» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Известия. - 2021. - 16 марта

Ни одного летального исхода после вакцинации от коронавируса российским препаратом «Спутник V» не было зарегистрировано. Об этом в ходе онлайн-брифинга во вторник, 16 марта, сообщил директор Центра имени Гамалеи Александр Гинцбург.

125. Гинцбург заявил, что вакцина "Спутник лайт" практически готова к применению [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 13 марта

Вакцина "Спутник лайт", представляющая из себя первый компонент "Спутника V", практически уже готова к применению. Об этом сообщил в субботу директор Центра им. Гамалеи, разработавшего препарат, Александр Гинцбург.

126. Главный генетик РТ рассказала, как вакцинация спасет от новых штаммов Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 17 марта

Новые штаммы коронавируса могут стать неопасны, если остановить циркуляцию самого вируса с помощью вакцинации. Об этом во время прямого эфира, посвященного прививкам от коронавируса, рассказала главный специалист по медицинской генетике Минздрава Татарстана Зульфия Вафина.

Кл.слова: РТ

### 127. Головатенко М.

Начались исследования «Спутник V» на онкобольных [Электронный ресурс] / М. Головатенко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 14 марта

Отдельные исследования российской вакцины «Спутник V», разработанной Национальным исследовательским центром имени Н. Ф. Гамалеи и 48-м Центральным научно-исследовательским институтом Минобороны России, уже начались на онкобольных.

#### 128. Киселева Э.

Чипирование, бесплодие и смерть: 10 мифов о вакцинации от коронавируса развеяли врачи РТ [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2021. - 19 марта

Чего только не придумывают про вакцину от коронавируса! Пугают тем, что она встраивается в гены человека, приводит к бесплодию и рассказывают много других, не менее абсудрных историй. ИА «Татар-информ» собрало все главные мифы и фейки о вакцинации, а ведущие врачи и ученые Татарстана развеяли их.

Кл.слова: РТ

### 129. Леухина Т.

Ученые КФУ рассказали, какие штаммы COVID-19 циркулируют в Татарстане [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 17 марта

Ученые КФУ приступили к расшифровке генома вируса SARS-CoV-2. Цель исследований — выявить циркулирующие на территории Татарстана штаммы узнать коронавируса наиболее эффективные методы И лечения ковид-пациентов. На сегодняшний день специалисты проанализировали несколько десятков образцов генетического материала вируса, взятого у больных COVID-19, которые проходят лечение во временном инфекционном госпитале КФУ. Во всех результатах проб ученые обнаружили мутацию D614G так называемый «европейский» штамм коронавируса. Специалисты планируют расшифровывать полный геном коронавируса, добавил директор Научно-клинического центра прецизионной и регенеративной медицины Альберт Ризванов.

Кл.слова: РТ

# 130. Минздрав назвал приоритетную группу россиян для вакцинации от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2021. - 15 марта

Вакцинация россиян в возрасте от 60 лет является приоритетом для Министерства здравоохранения РФ, рассказали в пресс-службе ведомства. Это связано с тем, что пожилые люди чаще страдают от тяжелого течения коронавирусной инфекции. Также у них высок риск развития осложнений.

### 131. Михальченко Н.

Проводы ковида: 50% жителей крупных городов имеют антитела к коронавирусу [Электронный ресурс] / Н. Михальченко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 15 марта

Завершен очередной этап исследования, которое дает представление об общепопуляционном иммунитете к COVID-19 в крупных городах России. Он показал, что больше чем у половины жителей мегаполисов есть антитела к новому коронавирусу. Специалисты изучали Санкт-Петербург, но ученые утверждают, что и в других крупных городах страны пропорции имеющих и не имеющих антитела к SARS-CoV-2 аналогичны. Выводы исследования позволяют говорить о переломе в развитии пандемии. По мнению ученых, новые всплески могут вызвать только резкое падение титров антител у переболевших и привитых (а этого пока не наблюдается), либо новые штаммы вируса.

### 132. Невинная И.

Война вакцин / И. Невинная // Российская газета. - 2021. - 15 марта. - С. 1, 5.

На западе готовятся запустить масштабную информационную кампанию против российской вакцины "Спутник V", чтобы дискредитировать работу российских ученых, затруднить регистрацию препарата в ВОЗ и его вывод на мировой рынок. Очевидно, обостряется борьба за рынок сбыта вакцин.

- 133. Попова заявила, что коронавирус меняется, приспосабливаясь к организму каждого человека [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. 2021. 18 марта
- оронавирус приспосабливается к организму каждого человека, поэтому он изменяется. Выявленные сейчас мутации не имеют большого значения для свойств вируса, сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова.
- 134. Попова заявила, что у 10% вакцинированных от COVID-19 не образуются антитела [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2021. 17 марта

Около 10% людей не вырабатывают антитела после вакцинации, сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова. «Десять процентов населения земного шара, десять процентов в любом населенном пункте — такое среднее число людей не реагируют на вакцинацию... Это касается практически всех вакцин. Главное, чтобы общая часть населения в стране была защищена», — сказала Попова. По ее словам, при масштабной вакцинации эти 10% тоже окажутся защищены.

### ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

135. В Минздраве допустили способность коронавируса запускать процесс старения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 15 марта

Коронавирус способен преждевременно запускать процессы старения, считает директор Российского геронтологического научно-клинического центра РНИМУ имени Н.И. Пирогова, главный внештатный гериатр Минздрава Ольга Ткачева.

#### **136.** Киселева Э.

Заражаются легче, болеют тяжелее: как защитить беременную от Covid, рассказали акушеры-гинекологи РТ [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // События. - 2021. - 16 марта Коронавирус страшен для женщин в положении. Многое зависит от будущего папы и окружения беременной. Что сделать, чтобы оградить любимую женщину от тяжелых последствий опасной инфекции? Как и от чего лечат беременных с Covid-19 и почему без «Спутника V» — никуда, читайте в репортаже ИА «Татар-информ».

Кл.слова: РТ

### ХИРУРГИЯ

## 137. Леухина Т.

В ДРКБ Татарстана спасли мальчика, который получил серьезные ожоги обеих кистей, прикоснувшись к проводам [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 15 марта

В ДРКБ Татарстана врачи пришли на помощь мальчику, который получил серьезные электроожоги обеих кистей. Травму ребенок получил дома, когда схватился за оголенные провода строительного инструмента, который был подключен к сети. Об этом рассказывается на странице медучреждения в Instagram.

Кл.слова: РТ

### 138. Леухина Т.

Врачи РКБ Татарстана спасли 17-летнюю девушку, у которой нашли доброкачественную опухоль [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 12 марта Врачи РКБ Татарстана удалили доброкачественную опухоль 17-летней девушке. Об этом сообщается на странице меучреждения в Instagram. Кл.слова: РТ

## ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

#### 139. Агамов З.Х.

Проблемные аспекты нормативно-правового регулирования телемедицины в Российской Федерации / З. Х. Агамов, Е. А. Берсенева , Л. И. Москвичева // Профилактическая медицина. - 2021. - № 1. - С. 11--16. Систематизированы проблемные аспекты нормативного правового регулирования телемедицины в РФ.

### 140. Алпатова И.

Медкарты с полной загрузкой / И. Алпатова, Е. Манукиян // Российская газета. - 2021. - 18 марта. - С. 3.

Частные клиники подключатся к единой информационной медицинской платформе, и врачам будет видна история болезни пациента вне зависимости от того, где он обслуживается. Это поможет лечить людей более эффективно.

141. Минздрав разрешил отказаться от бумажных документов в пользу электронных. Как проверить, что клиника готова // Здравоохранение. - 2021. - № 3. - С. 20--25.

Предлагается алгоритм, как проверить готовность клиники перейти на

электронный документооборот. Минздрав позволил отказаться от бумажных документов с февраля. Рассказывается, на что придется потратиться, какие документы оформить и чему обучить сотрудников. В комментариях практики пояснили, какие трудности могут возникнуть и как их преодолеть.

# 142. Разработчики медтехнологий получат доступ к обезличенным данным пациентов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 16 марта

У компаний, разрабатывающих медицинские технологии, появится доступ к обезличенным данным пациентов, передает. В аппарате вице-премьера РФ Дмитрия Чернышенко пояснили, что данная мера включена во «второй пакет» мер поддержки ІТ-сферы, ее поддержал Минздрав РФ. Нововведение касается обезличенных данных и направлено на качественное развитие современной медицины. Подчеркивается, что основной задачей такого шага является эффективная диагностика и снижение риска врачебной ошибки.